

ESPAÑA. . . . 1'25 PTAS. AL MES  
 EXTRANJERO. . . 2'25 id.  
 NÚMERO SUELTO 5 céntimos  
 IDEM ATRASADO 10 id.

# LA TARDE

DIARIO INDEPENDIENTE, DE NOTICIAS Y AVISOS

Año I

Palma de Mallorca miércoles 13 de Mayo de 1903

Núm. 42

## Sobre el cable

Queda perfectamente demostrado que para que los escritos de la prensa surtan efecto, deben ser redactados en forma algo cruda.

Nadie contestó ni hizo caso á nuestra llamada del día seis del corriente; en cambio, hoy hemos visto con satisfacción que nuestra información de ayer no ha pasado desapercibida.

La *Almudaina* de hoy, trata el asunto y estimula á nuestras corporaciones para que levanten su voz de protesta y eviten el despojo que con el cable se nos quiere hacer.

Por otra parte, sabemos que la Diputación Provincial se ha enterado de nuestra protesta, y que resolverá á la mayor brevedad á que lado debe inclinarse.

LA TARDE se complace en manifestar que fué la primera en dar la voz de alarma, y procurará ofrecer datos concretos para que el público se entere de la sinrazón que envuelve la aspiración de los menorquines.

Por de pronto estableceremos las siguientes bases:

1.ª ¿Cuál es la importancia del comercio de Menorca en relación al de esta isla? Esta pregunta queda contestada con los datos estadísticos siguientes: Menorca recibe un promedio de veinte y cinco despachos telegráficos; Mallorca OCHOCIENTOS.

2.ª Si el amarre se efectúa en Menorca, la estación telegráfica de esta capital, ha de perder precisamente la mitad de su importancia, puesto que en este caso todos los telegramas destinados al interior no se transmitirían por la estación de Palma, y los que vinieran á esta capital procederían de la estación de Menorca, implicando además un retraso siempre perjudicial.

3.ª Que el beneficio que con el amarre en Menorca obtendrían los menorquines, se reduce solamente á la posibilidad muy dudosa ó lejana de un caso de guerra, en tanto que los mallorquines sufrirían un perjuicio diario notable.

4.ª Que con el mismo coste del cable directo de Barcelona á Mahón, se podría obtener un cable de Barcelona á Mallorca y de aquí á Menorca, y esto es lo que debe gestionarse.

5.ª Que con el amarre en Menorca, nos expondríamos á encontrarnos con frecuencia en la misma situación de hoy, por razones técnicas, y que expondríamos á la consideración de quien desee conocerlas.

Estudien, pues, nuestras corporaciones con la urgencia necesaria este asunto, entérese nuestra Diputación de las opiniones autorizadas, ya que después de varios años de gestiones ha caído finalmente en el lamentable descuido de no elevar su inmediata protesta contra la proposición de los diputados por Menorca, y apréstense nuestras Cámaras comercial y agrícola á levantar su voz, para que quede sin efecto la recomendación del Ministro de la guerra.

Nuestras columnas están á disposición de todo aquel que se interese por este asunto.

## La prensa de Madrid

Madrid 10.

*El Imparcial* publica hoy uno de esos aplastantes artículos, documentados, en los que el colega es maestro inimitable. Se intitula: 1894-1903—Entre dos fechas.—Como habla un ministro.—Como habla un orador. Y no hay para que decir que el orador y el ministro son el señor Maura.

El ministro contesta así á la madre y á la abuela de los pobres niños fusilados en Almería, que pedían la destitución del gobernador, tan misera justicia:

«No por pasión política, sino por dolor santo respetable y al cual me asocio, está inspirada la súplica de su telegrama; pero olvidan que la autoridad merece censura ó aprobación según que haya faltado ó cumplido con sus deberes, y no según las consecuencias de la sedición que necesitó reprimir evitando males mucho mayores.—*Maura.*»

El orador, defendiendo á su cuñado el señor Ribot, gobernador de Valencia durante la pedrea y silba con que los librepensadores de aquella ciudad obsequiaron á varios prelados y millares de fieles que, en peregrinación, embarcaban para Roma, exclamaba en la sesión del Congreso el día 18 de Abril de 1894:

«¿Qué había de hacer el gobernador? ¿Qué hace una autoridad que se encuentra en presencia de una muchedumbre heterogénea en la cual el menor número es el de los culpables y éstos ignorados, desconocidos, perdidos en aquel océano de cabezas? ¿Qué conducta debe seguir en tales casos un gobernador? ¿Hacer uso de la fuerza? No habrá nadie que se atreva á decir que sí. ¿Mandar despejar? ¿Despejar, qué? ¿Despejar la gente que llenaba completamente aquel andén, que tiene cortado el cantil sobre el agua en donde innumerables personas estaban sentadas al borde mismo del muelle, donde solo con revolverse violentamente cuatro caballos la confusión de la muchedumbre hubiera lanzado al mar millares de personas? ¡Ah! Si hubiera hecho eso el gobernador de Valencia, ¿que día de luto para aquella ciudad, para el mismo gobernador y para los que con él tenemos vínculos de simpatía ó de parentesco, y que vergüenza para los españoles!»

La explicación de esta irreductible diferencia de criterios entre el orador de ayer y el ministro de hoy, ante motivos, más que semejantes iguales, la da también *El Imparcial* en el siguiente párrafo:

«...Pero frente á los sucesos de 1894 hablaba un gran orador herido, y frente á los sucesos de 1903 yérguese un ministro irritado.»

*El Liberal* estima, no sin razón, que los ministeriales no se ocuparán de otra cosa en las próximas Cortes sino de pelear unos contra otros grupos parlamentarios; en la inútil tarea de habilitar y organizar un nuevo partido conservador, dotado de la viabilidad que el histórico de don Antonio Cánovas perdió para siempre en manos de don Francisco Silvela; y á los liberales tampoco habrá de moverles otro estímulo, sino la ambicionada j-fatura.

Y termina expresando su única esperanza en esta forma:

«Confíemos en que los auténticos representantes de la voluntad nacional—los republicanos—desempeñarán sin tibiezas ni vacilaciones el mandato que se les ha confiado. Confíemos en que ellos y los demócratas de recta conciencia responderán á las esperanzas que ha vuelto á sentir un pueblo en cuyo espíritu parecían haberse extinguido todas.»

«Lo primero que hay que hacer para que reviva la Patria, y hasta para que el régimen parlamentario no se hunda, es barrer apresuradamente esos dos grandes montones de desperdicios.»

*El País* conmemora la fecha del 26 de Abril, en que se consolidó la unión republicana y la jefatura prestigiosa de D. Nicolás Salmerón y recuerda hábilmente que antes de ella, «desde todos los lados de la opinión neutra, se decía siempre á los republicanos:— ¡Si estuviérais unidos!»

«Pues ya lo estamos—exclama un

colega,—y no sólo unidos, sino victoriosos en nuestra primera batalla y dispuestos para la segunda.»

Hace después consideraciones muy oportunas sobre la continuación, por lo que respecta á los monárquicos, del orden de cosas anterior á las elecciones.

*El Globo* trata del problema de Marruecos y dice que los gobiernos españoles dejan llegar todos los asuntos al trance extremo y después ponen las espaldas de la nación por fladoras y la nación paga siempre lo insolvente intelectual de sus gobernantes.

Tal es dice, la cuestión de Marruecos.

O España coloniza la costa intermedia ó el pueblo nuevo que en ella se forme, desembarcará pronto en nuestras playas. Es por tanto cuestión de vida ó muerte.

Dice que nuestros ministros y diplomáticos, antes que al interés de la patria, están atentos á conquistar una pluma de pavo real para ponerla en el sombrero; en Francia y en Inglaterra se piensa de otro modo; Loubet va á Argelia, Chamberlain al Transvaal, Eduardo VII va á Lisboa, á Gibraltarr á Roma; estudian sobre el terreno trabajan y se entienden, mientras que la diplomacia española solo conoce de Marruecos las zapatillas y los dátiles.

Como ampliación á un telegrama publicado en nuestras columnas, tomamos del *Diario Universal* de Madrid, la siguiente crónica, que no dudamos será del agrado de nuestros lectores:

## Croniquillas

LOS DOS PREMIOS

Más interesante que la reina de la fiesta y más hermoso que el discurso de Echegaray, parecerá á todos e acto de premiar á un niño y á una anciana en los Juegos florales de Sevilla.

El niño es un trabajador, un héroe; á los trece años sostiene á su madre, viuda, y á sus hermanitos pequeños. No tiene oficio; pero en ocupaciones varias, gana cuanto pueda día y noche para llevar el pan á su casa... Es un honrado padre de familia el pobre niño.

La viejecita, premiada también, se dedica á pedir limosna para los niños hambrientos que recoge en las calles, y que cuida con extraordinaria solicitud. No aspira á que la recompense nadie. Alimentar aquellas criaturas abandonadas, preservarias del frío y de la lluvia; tal es su ocupación de mujer santa.

La reina de la fiesta, en su trono de flores, se habrá estremecido de vanidad infantil, de alegría sana, escuchando los aplausos tributados á su belleza. Pero el verdadero monarca en aquel local era el niño; la reina única, la piadosa y caritativa anciana...

No se vea en esta afirmación mía el menor propósito de censura. Ya sé que la juventud y la hermosura tienen su trono en los Juegos florales siguiendo la tradicional costumbre. Mas no se han de ofender los sevillanos si yo, rindiendo pleitesía á la dama, envío mi admiración á la pobre viejecita y al niño de trece años.

Reina ella en el corazón de cuantos sienten amor á la infancia que es el amor piadoso. Reina él en el ánimo de los hombres que conocen los apremios del hogar, el rudo combate diario por el mejoramiento de la vida...

«Pero ¿cómo se ha premiado á la anciana y al niño? Los periódicos no lo dicen; refieren únicamente que fueron muy aplaudidos al presentarse á la virtud y al trabajo. Aplaudidos, ¿pero y qué más?»

Si el premio de la admirable anciana consiste en un diploma; si al niño se le ha dado una medalla, parecerá la recompensa insuficiente para tan raras méritos, aunque constituyan un estímulo, por el honor que llevan aparejado.

El niño y la anciana no habrían pensado, seguramente, en alcanzar el público reconocimiento de sus virtudes, y este solo hecho habrá colmado, por el momento, la medida de sus esperanzas y de sus nobles afanes.

Cuando la viejecita cuidaba cariñosamente á las criaturas abandonadas, no tenía la aspiración de recibir ho-

menajes por su obra. Cuando el niño cruzaba presuroso las calles con el producto de la diaria labor, no soñaría con otra recompensa que no fuera los besos de su madre y las caricias de sus hermanitos...

Hay que hacer algo más por esa anciana y por ese niño. Hay que darles algo más práctico que la medalla ó el diploma de los Juegos florales. No de-

be continuar pidiendo limosna la caritativa mujer. No debe tampoco proseguir la incierta lucha para sostener á su familia el pequeño héroe del trabajo... ¿Verdad que los sevillanos harán algo más útil, algo más grande y positivo?

F. DURANTE

## Alcance por correo

### Extranjero

#### Terrible complot anarquista

Dice un cablegrama de Nueva-York que pocos momentos antes de la salida del vapor-correo «Unbria», para Liverpool, descubrió la policía de aquella ciudad norteamericana en el equipaje de uno de los pasajeros que esperaban en el embarcadero, una máquina infernal consistente en una caja de hierro en cuyo interior se encerraban 50 kilogramos de una pólvora explosiva que se supone ser dinamita.

Tenía además la máquina en cuestión, funcionando ya, un ingenioso aparato de relojería destinado á producir, en un momento dado, la explosión.

Parece que no mucho antes del descubrimiento de la máquina infernal recibió el jefe de policía de Nueva-York una carta denunciando que los agentes de la «Maffia» en los Estados Unidos, habían tramado un complot para hacer volar por medio de la dinamita, un vapor trasatlántico inglés.

Parece también que la máquina infernal á haber funcionado, habría echado á pique el vapor *Umbria*.

#### Los yanquis en Filipinas

Los periódicos norteamericanos publican, comentándolas con gran satisfacción, noticias recibidas recientemente de Manila, de acuerdo con las cuales, las tropas de los Estados Unidos han logrado en el Condado de Taraca, Mindanao, un gran triunfo apoderándose de diez fuertes que tenían los moros, matando 100, hiriendo 10, y haciéndoles además 60 prisioneros entre los cuales figura el Sultán de Ampuragano.

Las pérdidas de los norteamericanos fueron 2 muertos y 7 heridos.

Los ocho primeros fuertes los tomaron las fuerzas yanquis sin esfuerzo y sin pérdida alguna, aún cuando estaban artillados con cañones de sistema antiguo y calibre 36 que disparaban los moros con grandísima habilidad, pero los fuertes nono y décimo, que se defendieron con tenacidad, tuvieron que tomarse por asalto.

#### Los motines antisemíticos en Rusia

Dicen de San Petersburgo que el movimiento popular antisemítico ocurrido en Kischineff, en la provincia de Bessarabia, habrían tenido eco en muchas poblaciones vecinas á aquella ciudad á no haber tomado con tiempo las autoridades las medidas necesarias para evitarlo y aún así pudieron los antisemitas, en el pueblo de Batchoff, saquear é incendiar varias casas y almacenes habitados por israelitas.

En Kischineff arrestó la policía á unas 800 personas, hombres y mujeres pertenecientes á todas las clases de la sociedad, figurando en dicho número funcionarios, empleados del Gobierno y señoras de cierta distinción, rivalizando todas ellas, sin excepción, en lo de saquear mejor y más aprisa las viviendas de los judíos.

Como hay serios temores de que se reproduzcan tan vandálicos atropellos, ha publicado el gobernador de la provincia de Bessarabia un bando amenazando con los castigos más severos á los autores de nuevos ataques contra los israelitas y lo propio ha hecho el gobernador de Kieff, aún cuando temerosas de ser atropelladas, han emigrado la mayor parte de las familias israelitas allí residentes.

#### Francia en la Argelia

Se ha recibido de Argel la noticia de que el Gobierno francés ha acordado

castigar cuanto antes de una manera ejemplar á las tribus Onlad-Jeni, Beni-Guil y Bereberes, que se han atrevido recientemente á atacar y apoderarse de varios convoyes de mercancías que iban escoltados por indígenas amigos de Francia.

#### Gran incendio en Rusia

En la ciudad rusa de Soukhustchno, estalló en la noche del viernes último, un incendio que se cree debido á malos criminales, que destruyó en pocos momentos más de cien casas y sin que á pesar de lo voraz del fuego ocurrieran desgracias personales.

#### La situación en los Balcanes

Debido á los consejos y amenazas de los embajadores ruso y austro-húngaro en Turquía, resolvió el Sultán retirar su nota á Bulgaria, protestando en lenguaje muy violento de los sucesos de Salónica.

Dichos embajadores lograron convencer al Sultán de que un conflicto turco-búlgaro pondría sobre el tapete la peligrosa cuestión de Oriente.

Los turcos han empezado seriamente la campaña contra los albaneses, con regulares esperanzas de hacerles deponer en breve su actitud hostil al Gobierno otomano.

La brigada turca que al mando de Shkir Pachá ha llegado á Ojakova y Prizaud, se impuso inmediatamente y sin emplear la fuerza contra los albaneses rebeldes de aquellos distritos.

En la Macedonia aumenta en cambio el número é importancia de las partidas revolucionarias que se atreven á atacar á los turcos aunque estén éstos reunidos en fuerzas considerables.

Debido á la situación cada vez más grave de la Macedonia, ha acordado el Gobierno italiano enviar más buques de guerra á Salónica aplazando en consecuencia las maniobras navales que debían tener lugar estos días en las costas sicilianas.

A pesar de lo que antecede, asegura el Sultán de Turquía á los embajadores y ministros de las potencias extranjeras en Constantinopla, que las reformas en la Macedonia serán pronto un hecho y que en breve no quedará en aquella provincia, ni por remedio, un revolucionario.

Rusia ha declarado al Sultán que no quiere mandar buques de guerra á Salónica, primero porque queda restablecido el orden en aquella ciudad y en segundo lugar por no ofender á dicho soberano.

#### Los yanquis redentores

Telegrafían de Chicago que reina viva indignación en aquella ciudad por las atrocidades que con los cristianos están cometiendo los turcos y que en breve se hará en los Estados Unidos una campaña en favor de los atropellados, empezando por publicarse un periódico especial, *La lucha por la libertad de Armenia y de la Macedonia*, en cuyas columnas se dará sucinto relato de todas las atrocidades que contra los cristianos cometen los musulmanes fanáticos que están ahora bajo la protección de los alemanes.»

#### Honores á Marconi

Más que Eduardo VII y que Guillermo II ha sido y es aun en Roma el héroe del día el gran físico electricista Marconi á quien se le ha honrado con la ciudadanía romana y es objeto de grandes manifestaciones de entusiasmo por parte de los habitantes de la capital, desde el monarca hasta el más humilde de los obreros.

Marconi no es, sin embargo, una gloria italiana, sino una gloria universal, ya que la patria de la ciencia es el mundo entero.

CARRERA DEL MAGISTERIO  
 Y PRIMERA ENSEÑANZA

Lecciones particulares y á domicilio, á cargo de  
**D. Jaime Terrés**  
 Maestro Normal y Bachiller, que vive Apuntadoses 45, entresuelo.

# Información de La Tarde

## La prensa local

El Diario de Mallorca publica un artículo elogiando la actitud en que se ha colocado La Almudaina respecto a los diarios de Madrid, por su funesta y perturbadora campaña de oposición y de insulto sistemático contra el Ministro de la Gobernación Sr. Maura.

Dice que de esa prensa infame y de esos periodistas que deshonran su profesión ha tomado La Almudaina sueltos y telegramas alusivos a personas y cosas religiosas, pero que al fin y a la postre ha llegado a conocer el paño. Alienta al estimable colega a que prosiga en su campaña, pero le aconseja que lo haga «sin dársele a lucir por ciertas situaciones efectivas y del momento, para no exponerse a que alguien pida para ella la pena del talión.»

La Unión Republicana reseña varios ejemplos de tiranía ejercida en Mallorca por funcionarios públicos, desde la época de Fernando VII hasta la Revolución de Septiembre.

El Liberal publica un artículo de carácter social diciendo que la preocupación de los Gobiernos ha de estar encaminada a procurar el bienestar de los individuos puesto que sólo este es el camino para alcanzar la felicidad de la Nación.

## Ferías y Fiestas

Como de costumbre celebró sesión anoche a las siete, la comisión especial de Ferias y Fiestas.

Se puso en estudio la celebración de un certamen literario para que en él pueda tomar parte el elemento joven de esta ciudad. Habrá premios de distintas sociedades, corporaciones y entidades, diversas y los trabajos serán también de diversa índole: poesía y prosa, monografías históricas, etc., etc.

Se celebrarán además conferencias, dos por lo menos de carácter local. Por hoy nos abstenemos de dar nombres, puesto que la Comisión organizadora no ha visitado todavía ni ha designado de una manera definitiva las personas a cuyo cargo han de correr las citadas conferencias.

La Comisión encargó al contratista de sillan señor Borrás que para la época de los festejos tuviera aprestadas cinco mil, para destinarlas a los diversos espectáculos públicos.

Para la reunión de esta tarde acordó llamar al contratista de arbitrios municipales con objeto de ponerse de acuerdo respecto a los ingresos extraordinarios que deberá percibir el Ayuntamiento durante la época de las Ferias.

La Comisión se enteró de algunos nuevos donativos recibidos, entre ellos, 250 pesetas de la Compañía marítima La Isleña, además de las rebajas que dicha compañía ha hecho con los fletes en ocasiones análogas.

Se acordó dirigir un B. L. M. a los presidentes de las sociedades de socorros mutuos, recreativas, representantes de los gremios (al efecto nombrados por estos) y directores de los periódicos locales para que asistan a las sesiones que se celebran, con objeto de ultimar los números del programa de festejos.

Probablemente se nombrarán subcomisiones para cada uno de los números del programa.

Esta tarde a las cuatro la Comisión visitará al notable compositor mallorquín don Miguel Marqués, con objeto de ofrecerle la presidencia del Jurado para el certamen de bandas, y tratar de otras cuestiones relacionadas con este extremo.

En la sesión de esta noche debe tratarse de la impresión de los carteles anunciadores de las Ferias y Fiestas, presentándose varios modelos.

Iremos enterando a nuestros lectores de los sucesivos trabajos que realice la Comisión organizadora, cuyo celo y actividad son dignos de todo aplauso.

## Enobsequio de Juan Fuster

En la tarde de ayer celebraron varios amigos del pintor don Juan Fuster el banquete que en su obsequio habían organizado, para demostrarle su satisfacción con motivo de la medalla de oro que le ha sido concedida en la Exposición Internacional de Marsella, donde espuso cuatro paisajes de nuestra isla, ejecutados con la delicadeza que constituye el principal encanto de sus obras.

Fueron los comensales, además del señor Fuster, don Ricardo Roca, don Juan Montaner, don Vicente Puerto, don Jaime Mir, don Manuel Cirer, don José Canet, don Miguel Forteza, don

Ramón Llavina, don Pedro Aloy, don Gabriel Alomar, don Gaspar Terrasa, don Juan Pizá, don Bartolomé Cabrer, don Rafael Lacy, don Pedro Miró, y don Francisco Mestre, recibiendo el obsequiado cartas de adhesión al acto que se celebraba, de don Gabriel Masanet, don Antonio Noguera, don Antonio Ribas y don José Tous.

Juan Fuster, el artista infatigable que sabe trasladar al lienzo toda la delicadeza de su carácter, ageno en absoluto a esa vanidad disfrazada de falsa modestia tan común en los artistas, que les obliga a mirar por encima del hombro a sus compañeros, al propio tiempo que se humillan ante quienes pueden en algún modo favorecer sus intereses ó vanidad, prestándose un nombre que por su solo esfuerzo no sabrían adquirir y que se desvaneca como el humo ante el mas débil soplo de la crítica desapasionada y exenta de ridículos prejuicios; agradecido, conmovido, en breves frases a sus amigos el obsequio que se le tributaba, resonando al terminar, un entusiasta aplauso de los asistentes al banquete.

Reinó durante la comida la mas franca alegría y si bien con excelente acuerdo, se suprimieron los brindis, no escasearon las demostraciones de afecto al obsequiado y los votos para que la recompensa obtenida le sirva de estímulo, como también a los demás artistas, para luchar decididamente en la conquista de otras de igual índole.

El menú, como servido por el Restaurant de Oriente, fué espléndido y exquisito.

Habiéndose iniciado la idea de tributar igual obsequio a don Gabriel Alomar, con motivo de la distinción de que ha sido objeto en los Juegos Florales de Barcelona, fué acogida con el mayor entusiasmo por todos los presentes, sin que valieran de nada para hacerles desistir, las protestas del señor Alomar, que de ninguna manera quería aceptar tan merecido homenaje de sus amigos, acordando que el banquete tenga lugar en el propio local el martes de la próxima semana a las dos de la tarde.

Queda abierta en el Fomento de la Pintura y Escultura la lista de inscripción para dicho acto.

LA TARDE se asocia de todo corazón al obsequio acordado tributar a su distinguido colaborador.

## Tráfico marítimo

MOVIMIENTO DE BUQUES

Entradas.—Día 12

Vapor correo Cabrera a las doce de la mañana procedente de la isla de su nombre, y laud Catalina procedente de Santany con cargamento de sal.

Día 13

Laud Internacional procedente de Campos con cargamento de sal, y el vapor correo Catalina procedente de Barcelona con 56 pasajeros, la balija y carga.

Salidas.—Día 12

A las seis de la tarde salió para Mahón el vapor correo Isla de Menorca, con 49 pasajeros la correspondencia y carga variada; a la misma hora lo hizo para Barcelona el vapor correo Bellver con 59 pasajeros la balija y carga general; laud Joven María para Cartagena; laud galeata San Francisco para Sevilla, y vapor Balear para Marsella.

Día 13

Polacra goleta Lareño para Valencia; balandra Alerta para Denia, y a las diez de la mañana ha salido para Ibiza y Valencia el vapor correo Isleño.

Despachados

Laud San José para Andraitx con madera; laud Catalina para Santany con lastre, y laud Angela para Ibiza con efectos.

Visajeros

LOS QUE SE VAN

En el vapor correo Isla de Menorca salieron ayer tarde para Mahón don Ramón Cirer, don Claudio Blanes, don Ventura Manresa, don Pedro Fábregues, don Aurelio Sancho, don Pablo Roca, don Bernardo Martínez, don Gregorio Hernandez, don Gabriel Mas, don Tomás Mir, don Francisco Cardona, don Mariano Roig y don Juan Salom.

En el Bellver lo efectuaron para Barcelona don Sebastián Far, don Gabriel Fuster, don Pedro Matas, don Antonio Vidal, don Juan Matas, don José Peris, don Antonio Binimelis, don Jaime Amengual, don Vicente Gonzalez, don Miguel Nebot, don Isidro Pons, don Antonio Garau, don Jaime Bosch, don Juan Sans, don Guillermo Galmés y don Simón Martorell.

## LOS QUE VIENEN

En el vapor correo Catalina han llegado esta mañana de Barcelona don Margarita Maura Montaner acompañada de su hijo don José Ribot, el comandante secretario del Gobierno Militar don José Palou de Comasema y señora, el Director de la Academia de Bellas Artes don Ricardo Anckermau é hija, don Juan Clar, don Ramón Robledo señora é hija, don José Vich, don Buenaventura Fuster y 25 turistas extranjeros que vienen para visitar todo lo notable que encierra nuestra isla.

## Judiciales

Audiencia.—Señalamiento.

Mañana a las diez y media se verá en esta Audiencia en juicio oral y público la causa instruida por el Juzgado de Inca contra Pedro Garcías Munar, por el delito de lesiones.

La defensa del procesado está encargada al letrado don Antonio Sureda. El Ministerio Fiscal estará representado por el abogado don José Planas.

## Telegramas

Servicio especial de «La Tarde»

AGENCIA ALMODÓBAR

Recomendación de Silvela

Madrid 12-19'30

Estando las mayorías reunidas en el Congreso, el señor Silvela les dirigió una carta en la que les recomendaba y encarecía la constante asistencia a las sesiones, una perfecta cohesión, y una decisión enérgica en las defensas, para compensar de esta manera la deficiencia del número.

Añadía en la carta, que importa sobre todo defender y consolidar los intereses de los conservadores, y espera no tener que registrar deserción alguna, que hoy constituiría una falta indiscutible.

Motín en la Coruña

Madrid 12-10

(Recibido con retraso)

Telegrafían de la Coruña, que una multitud de huelguistas trañeros, intentaron agredir a los tripulantes asociados.

La policía cargó sable en mano contra los revoltosos consiguiendo proteger el desembarco de la pesca.

Hubo algunos momentos en que la fuerza se vió obligada a retroceder, temiéndose que fuera arrollada, pero esta consiguió después de varias cargas, que los huelguistas huyeran a la desbandada.

Correo robado.—Fánico.—A defensas.

Madrid 12-20

Comunican de Tanger que ha sido robado en las cercanías de Tanger, el correo español que se dirigía á Ceuta.

En Tetuán reina un pánico indescriptible; los europeos temen morir de hambre; las familias hebreas aprovisionan víveres para las tropas.

Un buque inglés ha zarpado de Tanger recogiendo una familia hebrea y otra cristiana.

El gobernador opúsose a que Muley Arafá se embarcara, obligándole a que permaneciera con sus tropas para defender la plaza.

Huyendo á Tetuán.—A Tánger

Madrid 12-19'30.

Muley Arafá acompañado de trescientos hombres, ha conseguido romper el cerco de Tetuán, con el objeto de favorecer el embarque de los españoles allí residentes, pudiendo éstos embarcarse a bordo del vapor Ethurqui, que estaba preparado para recoger las tropas.

Se ha ordenado que el crucero Isabel, se traslade á Tánger y que le sustituya en la plaza de Melilla el cañonero Yañez Pinzón.

Tetuán asaltado

Madrid 12-22'30

Telegrafían de Tánger que varios fugitivos de Tetuán aseguran que una partida de Benideres penetraron en la

plaza, siendo muertos por las tropas de guarnición.

La kábila de Anghera se ha unido a los sitiadores.

Los españoles se han refugiado en el consulado, aprestándose a la defensa.

El gobernador ha quemado las huertas vecinas, con objeto de despejar los alrededores.

El sistema de palomas mensajeras establecido por el general Bernal entre Tetuán y Ceuta, ha resultado de gran éxito.

Los peatones retrocedieron imposibilitados de ganar la plaza.

Actas.—Los presupuestos.—Pesimismo.

Madrid 12-23.

Han sido presentadas en la secretaría del Congreso, 321 actas de diputados.

El Sr. Sampedro sigue trabajando activamente en los presupuestos y leyes especiales para poder presentarlos el primer día, reduciéndose los aumentos introducidos y haciendo todas las economías posibles.

Circulan noticias muy pesimistas de Marruecos.

Meeting.—De Marruecos

Madrid 13-1'45

En el teatro Barbieri se ha celebrado un meeting de obreros decoradores pidiendo la jornada de ocho horas.

Dicen de Melilla que un jefe del Roghi que tiene mucho prestigio, trata de entregarle secretamente para evitar el castigo del Sultán.

El Roghi ha recibido una carta de Fez, anunciándole la muerte del Sultán. El Roghi se mostró muy apenado por la noticia de la muerte del supuesto hermano.

Las kábilas no han dado crédito a la noticia, considerándola como una patraña.

Gestión Monegal.—Voto de censura.

Madrid 13-1'45

Dicen de Barcelona que en la sesión celebrada hoy por aquel Ayuntamiento, se ha dado cuenta de la gestión Monegal en Madrid, habiendo sido duramente censurada por los republicanos, y exigiendo que constara en acta haber visto con sentimiento aquella gestión.

Se hacen numerosos comentarios sobre el particular.

Más heridos en Jumilla

Madrid 13-9'30

Múrcia.—Comunican de Jumilla que han sido hallados más heridos procedentes de los sucesos del 1.º de Mayo, quienes venían curándose secretamente por temor a las complicaciones judiciales.

El juez militar ha regresado a esta población con el sumario terminado.

## ULTIMAS COTIZACIONES

Locales:

Fomento Agrícola	106'00
Crédito Balear	99'00
Salinera Española	180'00
Id. Oblig. al 6 p. 100	103'00
Id. Id. 5 p. 100	102'5
Bonos municipales	40'00
Isla Marítima	53'50
Id. Obligaciones	10'00
Ferro carriles de Mallorca	45'50
Alumbrado por Gas	76'00
Id. Económica	14'00
Banco de Préstamos	4'00

Madrid—12

4 p. interior	75'90
Amortizable al 5 p. 100	96'55
Id. Carpetas	96'8
Banco de España	98'00
Arrendataria de Tabacos	48'00
Francos	35'10
Libras	8'25

## EMBAJADOR

de Equipajes y Mercancías  
Presupuestos gratis, transporte inclusive, para cualquier punto de España.  
Informar: Agencia Serra Publicidad—Luz 31.

## PEDID EN TODAS PARTES

el Almidón marca La Espiga de Oro.

## Conciertos Nicolau

Precios de abono para los cuatro conciertos que se celebrarán los días 20, 21, 23 y 24 de Mayo.

Plas

Palcos, proscenio, primer piso y platea, sin entrada	15'00
Idem, idem de segundo piso	6'00
Butacas	12'00
Anfiteatro primera fila	7'00
Id. segunda, tercera, cuarta y quinta	3'00
Lotés de cuatro entradas	3'25

## DIARIO

Palcos, proscenio y primer piso	27'50
Butacas	4'00
Anfiteatro primera fila	2'50
Id. segunda, tercera, cuarta y quinta	1'00
Entrada general, una peseta	

## VENTA

Se desean vender tres armarios (guardarropa) dos de madera blanca y de muy buena confección y una de nogal.  
Se venden a precios muy reducidos.  
Informar: Moral 27.

## La Auxiliar

Sociedad de socorros mutuos de Son Sardiña

Debido a procelere a rombramiento de nuevo Coeserje, se hace saber por el presente a fin de que los que aspiren a ocupar dicha plaza presenten sus solicitudes en pliego cerrado antes del 15 de Mayo próximo.

Las condiciones a que debe sujetarse se hallan a manifestado en el domicilio de esta sociedad.

Son Sardiña 28 Abril 1903.—El Secretario.—Antonio Figuerola.

## Dependiente

Se necesita uno de 14 a 15 años que sepa leer y tenga quien le abone, en la Librería Escolar, Plaza de Cort 12.

## Molduras para Marcos y Estamperia

Encontrará el público el más rico y económico surtido en

## El lente de Oro

25 Bressa 25

Anunciar es dinero.

Saber anunciar,

es un secreto.

¿Queréis conocerlo?

Agencia Serra Publicidad

21-Luz-21

Ideas y presupuestos gratis

## Vinos finos de todas clases

Las personas inteligentes y de buen gusto pidan en las bodegas de T. MANZANARO el legitimo

## Vino Tinto de Valdepeñas

de calidad pura, auténtica y garantizada que es el mejor y más selecto de los vinos de mesa, que se vende al precio de 55 céntimos litro.

Este vino es sin adición alguna de aguardiente, como lo demuestra su baja graduación alcohólica de 13 y medio grados; dicho vino es de dos años de bodega, puede guardarse todo cuanto tiempo se quiera sin cuidado de que se pique ni deposite hez ninguna.

También se vende en este establecimiento la

## CERVEZA ALEMANA

del fabricante Dann al precio de

0'40 cts. litro

Servicio a domicilio empuerado y puntualidad

## Bodega Alicantina

Jaime II, 105

## Las Cobas de Oro

Paseo del Borne, 90

## Grutas del Pirata

Situadas en el predio «San Forteza»

## Término de Manacor

Estas hermosísimas cuevas, las más ricas en telas que existen en Mallorca, pueden ser visitadas en un solo día, teniendo la ventaja de que los carruajes llegan hasta la misma entrada.

El precio de entrada es de 750 pesetas por toda expedición de una a cinco personas y de 1 peseta por cada persona más.

Los guías viven en Manacor: suculal de Amengual y Montaner, Bosch, nú. 8

Vinos claretes.—Única casa La Vía—Unión 53.

# Segunda Edición

## Sobre el cable

Como ampliación á nuestra información sobre el cable directo, publicamos gustosos la siguiente nota:

1.º Que desde el año 1888 viene la Diputación ocupándose y preocupándose en casi todas las reuniones semestrales de tal asunto.

2.º Que precisamente en el actual período aplica toda su atención á cuestión tan importante, habiendo estudiado la Comisión correspondiente los pros y los contras de los puntos de amarre que se ofrecen como preferibles.

3.º Que ahora se han comunicado los antecedentes al Director de la sección telegráfica de esta provincia para que emita su dictamen técnico.

### D. José Socias

Por otra parte, hemos tenido el gusto de saludar al señor Presidente de la Diputación, quien nos ha manifestado que vistos los datos que arroja el estudio de esta cuestión, considera que lo ógico es amarrar el cable en Mallorca y gestionar también que éste se prolongue hasta Menorca, de manera que aquella isla obtenga igualmente una doble línea.

Explica el Sr. Socias la facilidad con que los menorquines han obtenido la facilidad con que los menorquines han obtenido la R. O. del Ministro de la Guerra, por el proyecto que existía desde hace años en aquel Ministerio respecto de la tensión de un cable militar defendido por los cañones de Montjuich y de la Mola, aprovechando ahora la oportunidad, para que lo que debía hacerse con cargo al presupuesto de guerra, pase á serlo del de Gobernación.

Celebramos que la opinión del Presidente de la Diputación, sea de conformidad con la nuestra, y esperamos que invertirá toda su valiosa influencia en apoyo de tan importante asunto.

## Militares

**Ascensos**—Por Real orden de 9 del actual, han sido ascendidos á primeros tenientes don Francisco Alguacil Roca, que presta el servicio en el Regimiento de Infantería de Baleares número 1, y don Nicolás Andreu Oñila del Regimiento número 2.

Por otra de igual fecha se ha concedido el empleo superior inmediato a segundo teniente de infantería alumno de la Escuela Superior de Guerra don Mariano Sancho Beltrán.

**Indultos**—El soldado repatriado de Cuba, Bartolomé Torrens Esteva, ha sido indultado de la pena de servir un año, un mes y veintinueve días en el Batallón disciplinario de Melilla.

**Pensiones**—Se ha concedido pensión en concepto de viuda del teniente coronel de infantería don Rafael Torrens Tomás, á doña Margarita Pons Tomás Llabrés.

## Juiciales

### En la Audiencia.

Ante la Sala de lo civil y con asistencia del Ministerio público, se ha celebrado en el día de hoy la vista del recurso interpuesto por don Miguel Socias sobre inclusión y exclusión de varios vecinos de La Puebla en las listas electorales de aquella villa.

El letrado don Francisco Martorell en nombre de don Melchor Barceló ha solicitado la inclusión de varios nombres.

En nombre de don Miguel Socias ha hablado el letrado don Joaquín Pascual quien se ha opuesto á la inclusión solicitada por el señor Martorell, fundándose en la falsedad de las listas que pueden servir como comprobantes; y á la vez ha interesado la inclusión de una lista que ha presentado.

## Banquete Maurista

Ampliando la noticia que dimos ayer respecto del acto de protesta que el partido maurista balear, quiere celebrar, contra la inicua campaña que la prensa de Madrid viene haciendo á don Antonio Maura, sabemos que se ha señalado definitivamente el día 18 ó sea el próximo lunes, y que el sitio designado es el Grand Hotel.

Sabemos también que al terminar el banquete pronunciarán discursos los señores don Manuel Guasp, don Juan y don José Alcover, don Pascual Ribot, don Rafael Moll, don Mariano Canals, don Miguel Rosselló y Alemany y otros.

Como quiera que no se ha encontrado ningún local que reuniera condiciones adecuadas, se ha desistido de dar

al acto la importancia que en principio se deseaba, puesto que á ser posible se hubiera abierto una lista de adhesiones; ante dicha imposibilidad, se concretará á los elementos del partido.

## Colombofilia

Las sueltas preparatorias que venia verificando la Real Sociedad Colombófila de Mallorca, en dirección á Ibiza, han tenido hoy remate con la suelta verificada desde la capital de la vecina isla.

El vapor *Lulio* embarcó el lunes 92 palomas, encomendadas á su capitán don José Bauzá, quien debía soltarlas ayer á las seis de la mañana, pero como el tiempo no fué tan bueno como era de apetecer el señor Bauzá suspendió la suelta, avisando por telégrafo á la sociedad Colombófila.

Esta mañana á primera hora se ha recibido otro telegrama del señor Bauzá anunciando que tampoco el tiempo era satisfactorio por lo cual aplazaba la suelta para mas tarde si el horizonte despejaba.

A las once y media se ha recibido el telegrama siguiente:

«Ibiza 13-11-15 — Efectuado suelta á diez horas quince minutos. A diez treinta retroceden palomas sorprendidas halcón. A diez cuarenta desaparecen por Nordeste. Tiempo claro, poco viento noroeste. Dos palomas revolotean al rededor vapor sin orientación.»

### Bauzá.

En el local de la Colombófila se hallaba constituida la comisión de comprobaciones, la cual á la hora de cerrar esta edición habia verificado las siguientes:

Don Pedro Rullán á las 12 h. 42 m. y 35 sg.

Don Luis J. Cardell á las 12 h. 42 m. y 38 sg.

A la hora de cerrar la edición no se conocia la llegada de más palomas.

En este concurso se concederán los premios siguientes:

1.º Gran diploma del Ministerio de la Guerra y Diploma de honor de la Sociedad Colombófila.

2.º Gran diploma de honor de la Sociedad Colombófila y objeto de arte de la misma.

3.º Diploma de honor de la Sociedad y objeto de arte, regalo de su presidente.

4.º Diplomas de honor de la Sociedad y objeto de arte regalo del presidente de la comisión de concursos.

5.º Medalla de plata de la Sociedad Colombófila de Barcelona.

6.º Diploma de mérito y regalo de don Miguel Mestres.

7.º Diploma de mérito y regalo del Colmado «La Providencia».

## Municipales

Los asuntos que han de ser tratados mañana en la sesión que ha de celebrar el Ayuntamiento son los siguientes:

Acta de la sesión anterior. — Cuentas.

Acta de subasta de remate para la construcción de un muro de cerca en el Cementerio de esta Ciudad. — Permiso para la construcción de una capilla en el Cementerio Católico. — Traspaso de una sepultura. — Dictamen autorizando la permuta de un solar del ensanche del Cementerio para la construcción de una Capilla. — Instancia de D.ª Concepción Mora Guasp solicitando una pensión en concepto de hija del difunto contador del Ayuntamiento D. Vicente Mora.

Nombramiento de tres señores Concejales que han de formar parte del Tribunal de oposiciones á la plaza de delineante vacante en este Excmo. Ayuntamiento. — Concesión de permisos para obras particulares. — Dictamen de la Comisión de obras proponiendo la proposición de alcantarillado de la calle de Ribera.

Han presentado instancia para tomar parte en las oposiciones á la plaza de delineante de Obras públicas municipales los señores don Jorge Fausto Anckerman, don Francisco Rosselló y Roselló y don Emilio Gener y Prats.

Los aspirantes son hasta ahora siete. El plazo de la presentación de solicitudes expira mañana.

Esta mañana ha celebrado sesión la Comisión de Cementerios, despachando algunos asuntos de su competencia y aprobando varias cuentas.

Por la alcaldía se interesa la presentación en el Negociado de Reemplazos de varios mozos correspondientes al cupo de 1896 para entregarles la licencia absoluta.

Mañana publicaremos sus nombres que no hacemos por falta de espacio.

Dichos mozos deben acompañar á su presentación el certificado de soltería.

## Comisión Provincial

### Sesión del día 12

Presidencia Barceló.

Se aprobaron los pliegos de reparos motivados por el examen de las cuentas de fondos municipales de Alcudia y Llubí correspondientes al año económico de 1898-99.

Accediendo á lo solicitado por Gaspar Pujol se acordó admitir en el departamento de dementes del Hospital á su padre Ramon Pujol para que sea observado de la enajenación mental que padece.

Se dió cuenta de un testimonio del auto dictado por el Juzgado de primera instancia del partido de Mahon decretando la reclusión definitiva en el mismo departamento de dementes de Benito Pons natural de aquella ciudad.

Accediendo á lo solicitado por el alcalde de Lluchmayor, se acordó remitirle cuatro tubos de linfa vacuna para que pueda utilizarla en aquella localidad.

Se dió cuenta del expediente instruido á instancia de Jaime Planas vecino de Palma con objeto de que sea admitido en la Inclusa un niño hijo suyo para su lactancia, se acordó no haber lugar á acceder á dicha solicitud.

Accediendo á lo solicitado por el Alcalde de Villa Carlos se acordó admitir en la casa de Misericordia á una mujer natural de Buñola de 95 años de edad y vecina de aquella villa que carece de medios de subsistencia.

Se enteró la comisión de los estados del movimiento de acogidos de la Inclusa de Palma y de Ibiza y del estado demostrativo de pagos y cobros verificados en este último Establecimiento durante el mes de Abril último.

Se acordó satisfacer con cargo al crédito correspondiente una cuenta presentada por el Administrador de la cárcel de esta ciudad por gastos durante el mes de Abril último.

## Huelga de sombrereros

Hace tres días que se hallan en huelga los operarios de la fabrica de sombreros de D. Jaime Roig situada en la calle de los Olmos n.º 94.

Con objeto de enterar á nuestros lectores de lo que ocurre hemos acudido al despacho del Sr. Roig quien nos ha recibido con suma amabilidad manifestándonos lo siguiente:

«Hace varios meses que los operarios notaron que tenia un exceso de trabajo á causa de los muchos pedidos que se me hacian y empezaron con exigencias que no tenian razón de ser, ni fundamento de ningún género y entones para evitar rozaduras les puse á destajo, de cuyo modo ganaban los oficiales de 1.ª con aprendiz, un jornal que oscilaba entre 4'50 á 5 pesetas netas, pagando el citado aprendiz, los de 2.ª de 3 á 3'50 pesetas, y los de 3.ª de 2'50 á 3 pesetas»

De esto se deduce que los buenos oficiales desde que establecieron aprendiz ganaban semanalmente 40 pesetas y antes sin él, solo ganaban 25, á pesar de lo cual me increparon duramente llamándome *explotador de los aprendices y del oficio en general*.

La huelga — dice — no se á que atribuir la pues no hé intervenido en nada de lo que ha sucedido; un error de un operario que se equivocó en la combinación del pelo para la fabricación de 30 sombreros de 2.ª clase, y resultando de dicha equivocación que los sombreros no fueron de la clase pedida, solo los quise pagar como *terceras* pues los materiales invertidos en su fabricación solo eran de dicha clase.

El sábado pasado á raíz de lo sucedido vino una comisión á mi despacho, compuesta de dos oficiales *fulistas* manifestándome que se negaban á obrar los cascos como *terceras* y en vista de la imposición que me hacian, les dije que el que quisiera trabajar en la forma que lo venia haciendo podía continuar y el que no, que se marchara, y abandonaron el trabajo á las diez de la mañana, 36 operarios todos *fulistas*.

Los demás operarios continuaron el trabajo y acabaron el jornal, manifestándome que los *fulistas* no tenían razón, y que ellos seguirían trabajando, pues no les atañia nada lo que habia ocurrido, á pesar de lo cual no han vuelto á parecer por la fabrica.»

El Sr. Roig nos suplica hagamos público que la huelga no depende de él y si es fruto de exigencias, por parte de los operarios, pues si ellos hubieran vuelto el lunes á reanudar el trabajo, el conflicto estaria ya solucionado.

También nos ha manifestado que si el hubiera querido explotar á los trabajadores pagándoles *segundas* como *terceras*, en el mes de Marzo se fabricaron 2.000 y pico de cascos de *puro lomo* sin mezcla de pelo de liebre y los pagó como si fueran *segundos*, y eso que los obreros despedidos dicen que son *segundas* los sombreros en que en

su construcción se emplea el pelo de liebre.

Resulta pues que se hallan en huelga más de 50 operarios cuyo jornal excedia de 2.000 pesetas semanales, por la insignificante cantidad de tres pesetas, á que asciende la diferencia que reclamaban en principio.

Para la una de la tarde han sido citados por el Inspector señor. Aparici varios huelguistas.

## Gacetilla local

El juz municipal de la villa de Campos ha remitido al señor gobernador el expediente de posesión promovido por Andrés Salóm Bonet para su publicación en el *Boletín Oficial*.

Se ha recibido en el gobierno civil el extracto de los acuerdos tomados por el Ayuntamiento de Petra durante los meses de Enero, Febrero y Marzo últimos.

Al ayudante de marina del puerto de Alcudia cita á los tripulantes del falucho apreado con 14 cajas y 16 bultos de tabaco de contrabando la noche del 4 del actual.

Durante el mes de Abril han ocurrido en el pueblo de Maria 2 defunciones y 2 nacimientos.

El comandante del puesto de la guardia civil de Son Servera dá parte al señor Gobernador, de la detención de Sebastián Más Jaume vecino de Vallde-mosa y tripulante del laud *Virgen del Carmen*, confeso como autor de la sustracción de naranjas y once limones del huerto denominado *Rafalot* de aquel término municipal.

La del puesto de La Puebla dá cuenta de la detención del vecino de Santa Margarita, Antonio Berneres Estelrich (a) Negro, autor de la sustracción de dos morteretes de carro al vecino de Pollensa, Rafael Llinás.

El primer teniente de dicho instituto y jefe de línea de Binisalem, dá cuenta que el día 11 fueron talados veinte albaricoqueros, tres cerezos y una higuera sin que hasta la fecha se sepa quien sea el autor, por haberse negado el perjudicado á facilitar dato alguno.

La del puesto de Petra participa la detención de Bartolomé Bonet Sastre, por pastoreo abusivo.

Uno de estos pasados dias se ha perpetrado un robo en una casa solariega que don Ramón Salom posee en las inmediaciones del arenal de Levante.

Como quiera que esta es ya la tercera vez que los ladrones han descerrajado las puertas de la misma casa, el propietario de la misma se ha decidido á dar cuenta del hecho á la guardia civil, para que procure evitar en lo sucesivo tales atropellos á la propiedad.

La guardia civil de esta ciudad ha detenido á un sujeto autor del hurto de un reloj de plata, hace cerca de un año en la relojería suiza, cuya alhaja ha sido ocupada á otro sujeto á quien se la habia vendido.

Según lo acordado por la Excelentísima Diputación provincial ha sido remitida al Gobernador civil para su inserción en el *Boletín Oficial* el anuncio de un segundo concurso para la adquisición en las inmediaciones de esta ciudad de los terrenos necesarios para el emplazamiento de un nuevo manicomio provincial.

Cortamos del decano de la prensa balear la siguiente noticia y muy gustosos nos asociamos al ruego que nuestro estimado colega dirige al público palmesano.

Dice así *El Diario de Palma*:

«Han venido á esta ciudad dos Hermanos del Asilo de San Juan de Dios para niños escrofulosos, raquíticos y ciegos pobres, establecido en Barcelona. Abrióse este benéfico establecimiento en 14 de Diciembre de 1867, previo el correspondiente permiso de las superiores autoridades civil y eclesiástica y una especial bendición del papa Pío IX. Con el fin de que sea este Asilo lo más ventajoso posible para los pobres acogidos, se procura, á la vez que su curación, su desarrollo intelectual, dándoles la instrucción elemental, y se atiende á la formación de su corazón mediante la instrucción moral y religiosa; y según la posibilidad, se procura formar hombres útiles á la sociedad, enseñándoles algún oficio ó profesión, con que puedan llegar á ganarse su subsistencia, los que de otra manera debieran ser siempre un peso enorme para la familia y la sociedad.»

De esperar es que el caritativo pueblo de Palma, particularmente las personas más acomodadas, darán una prueba de sus buenos sentimientos, entregando algunas limosnas á estos dos beneméritos Hermanos consagrados al bien de la humanidad.

## Café Restaurant

### Oriente

A partir de hoy y desde las doce y media de la tarde se expendrán diariamente los exquisitos helados de *San Bartola* en la horchatería y Café Restaurant de Oriente

En el Hospital Provincial de esta ciudad, hubo ayer el siguiente movimiento:

Existencia anterior . . . . .	323
Entrados . . . . .	3
Salidos . . . . .	1
Fallecidos . . . . .	0
Quedan existentes . . . . .	325

## Ultimos Telegramas

### De Marruecos

Madrid 13-9-30

**Ceuta.**—A consecuencia de los fugitivos llegados recientemente hay un gran exceso de población.

El general Bernal ha ordenado que se practicasen visitas domiciliarias encontrando los moradores hacinados en las viviendas.

Dicho general viendo que faltaban guardias moras ha decidido que los soldados hagan respetar el territorio español.

### Noticias de Tetuan

Madrid 13-9-30

**Tetuan.**—Ayer no se dió ningún ataque á la plaza.

Aumenta la escasez de víveres y municiones.

Los cartuchos últimamente recibidos no se adaptan á los fusiles.

**Tánger.** Mahomed Torres opina que los rebeldes no lograrán entrar en Tetuan.

Se ha fletado el vapor *Gibelamia* para que lleve á Tetuan refuerzos y municiones.

Los imperiales que marchaban á Taza han derrotado cerca de Fez á los montañeses rebeldes, causándoles muchas bajas.

Han sido enviados al Sultán varios prisioneros y las cabezas de los rebeldes derrotados

### La situación de Tetuán

Madrid 13-9-30.

**Ceuta.**—Un correo que se ha recibido de Tetuán dice que en el ataque á dicha plaza se calculan unas 300 bajas entre sitiados y sitiadores.

De las murallas cuelgan muchas cabezas.

A la guarnición sólo le quedan municiones para tres dias.

### La cuestión de confianza

Madrid 13-9-30

Varios caracterizados conservadores creen que enseguida que termine la discusión del mensaje, el señor Silvela planteará la cuestión de confianza, encargándose el señor Villaverde de formar un gabinete y posesionándose el general Azcárraga de la presidencia del Senado.

Este dimitiria la presidencia de la Junta Consultiva de Guerra, en la que sería sustituido por el señor Polavieja.

### «El Liberal»

Madrid 13-9-10

*El Liberal* combate duramente al gobierno por el abandono en que tiene á los españoles residentes en Tetuan por verse cercada dicha plaza por furiosos rebeldes.

Urge, pues, que se den instrucciones al consul español para facilitar los medios de defensa de aquella colonia española.

### Dimisión de Allende Salazar

Madrid 13-9-30

Ayer intentó nuevamente dimitir el ministro señor Allende Salazar, por las desatenciones que ha recibido no incluyendo al conde de Bernar en los senadores vitalicios y por la derrota del señor Comin.

El señor Silvela tuvo que esforzarse mucho para hacerle desistir de su propósito.

# Antigua Tenda Fonda

## PRIMAVERA Y VERANO

Gran surtido en Novedades para Señora. Tejidos de todas clases.  
Modelos y dibujos especiales para esta casa. Surtido completo en Lencería  
Norma de la casa vender barato para vender mucho.

Quint 9 y 13-TENDA FONDA-Quint 9 y 13

### Perfumeria Universal

Jaime II, 2 - PALMA

### Privilegiado Bono Fortuna

Aquí se regalan bonos fortuna a todo comprador. Por cada real de compra se le entregará un bono que cada uno consta de número diferente. Dichos números van comprendidos con el sorteo de la Lotería Nacional de Madrid al final de todos los meses pudiendo ser agraciados con las tres primeras suertes.

1.ª Suerte con	50 Pesetas
2.ª " "	20 " "
3.ª " "	10 " "

Además, cada uno de los tres premios agraciados le será en regalo un décimo de billete de 3 pesetas de la Lotería Nacional. Sorpresa ventajosamente al comprador la que el público sabrá aprovechar.

Calle de Jaime II número 2

### Tienda de Ataúdes

- DE -

JOSE LLORET

Calle Unión, 31-(Entre el Mercado y el Borne)

Esta casa se encarga de todo lo necesario después de una defunción. Cuenta con personal tanto para vestir como para repartir esquilas mortuorias. Prontitud en el servicio.

### Medicamentos Acreditados

**Jarabe Vermífugo** - Diez y ocho años de exita creciente, demuestran lo verdadera eficacia de este medicamento. Bastan muy cortas dosis para que los niños queden libres de toda clase de lombrices, *cuchs*, y aumenten el apetito.

**Callicida Sureda** - Calma instantáneamente el dolor y son suficientes cuatro ó cinco aplicaciones para que desaparezcan totalmente los *callos*, *ojos de gallo* y demás dureza que aparecen en los pies.

**Pastillas Sureda** - *Cloro-boro-sódicas de coquina y menthol*. - A las primeras tomas se siente la influencia benéfica de los medicamentos que entran en su composición, y desaparecen las irritaciones de la boca y garganta, calmando la tos por intensa que sea.

**Vino iodo-tánico-fosfatado** - Aperitivo, tónico y reconstituyente, Irrecedáneo del *Aceite de hígado de bacalao*.

De venta en la farmacia de J. Sureda Literas, Brossa 9 - PALMA Y DEMAS FARMACIAS

### El Crédito General Español

Sociedad anónima fundada en Barcelona en 1889

Venta a plazos de valores nacionales y extranjeros.

Cotizables en bolsa y amortizables con premios.

Cuenta corriente con el Banco de España.

Credit Lyonnais y Banco de Barcelona.

Se encarga de todas las operaciones de bolsa en compra y venta.

Compra: Valores mobiliarios al precio de cotización oficial.

Suscribe por cuenta ajena en préstamos, acciones y obligaciones.

Cobra: Por y para sus clientes los premios y amortizaciones que puedan corresponderles en los sorteos de títulos amortizables.

Descuenta: Toda clase de cupones vencidos y cuyo pago esté anunciado.

La venta a plazos de valores mobiliarios amortizables es una verdadera institución de indiscutibles ventajas para el público pues nunca se pierde el capital empleado en dichos valores y facilita el ahorro dando a este una colocación provechosa, induce a la perseverancia y pone en condiciones al comprador de obtener una fortuna debida al azar sin menoscabo del capital economizado que con los intereses acumulados a él puede llegar a ser un patrimonio suficiente para preservar de la miseria en la vejez a su previsor propietario.

Los suscriptores podrán disfrutar de 6 a 26 sorteos anuales con varios premios de 150.000 francos y otros después de haber satisfecho los dos primeros plazos.

Delegado especial en Baleares: D. Pedro B. Valls, Conquistador, 38 Palma.

### PRIMAVERA Y VERANO

### La antigua casa Alabern

Calle de las Monjas

ofrece a su numerosa clientela un magnífico surtido de novedades.

MODELOS ÚNICOS PARA ESTA CASA

La antigüedad de la casa es la mejor garantía para los compradores.

Calle de las Monjas - PALMA

### Comercio de MADERAS

de JUAN ARNAU

Plaza del Olivar, (antiguo almacén de CAN CETRE)

### Devocionarios, buenos, bonitos y baratos

Se han recibido de todas clases en la tienda de Rotger, Palacio 2 y 4 frente la Diputación Provincial y Plaza de Cort 12.

## GRANDES ALMACENES DE PAÑERÍA, SASTRERÍA Y NOVEDADES DE

## B. GUMBAU é HIJOS (s. en c.) Tomeu de cats ATLOTS

La norma de esta casa, es economía y prontitud en el servicio

Expléndidos surtidos de géneros para la estación de PRIMAVERA

Jaime II-87 al 93 y Escursach 16 y 18

### AGENCIA FUNERARIA

DE

### NARCISO PUIG

Jovellanos, 16, 1.

LA MAS ECONOMICA - LA MAS ACREDITADA

LA QUE OFRECE MAS SEGURIDADES

Y GARANTIAS

SERVICIO COMPLETO

### REDENCION DE QUINTAS, CREACION DE DOTES

### LA ACTIVIDAD

Representante en Baleares: José Arnau, Plaza del Olivar, 6, Palma.

### LA CATALANA

Compañía de Seguros contra incendios a prima fija

Domiciliada en Barcelona: Dormitorio de San Francisco, 5

Agente General en Baleares: Baltasar Pujol, Unión 17, frente la plaza del Mercado.-PALMA

### METALES

Se compran a buen precio objetos y desperdicios de zinc, plomo, cobre, latón, etc.

Informes: AGENCIA DE PUBLICIDAD, Luz 24.

Grandes talleres movidos á vapor

CAJAS PARA COCHES

Vicente y Cia

Fábrica, 18-Arrabal

Esta casa construye modelos especiales y urge al público no olvide visitar sus talleres antes de comprar cualquier objeto.

Fábrica, 18-Arrabal

GANGA por 3 reales

50 sobres y 50 pliegos de papel inglés, colocados en un bonito estuche.

Los hay de venta en la calle de Palacio 2 y 4, frente la Diputación Provincial y en la Plaza de Cort 12.

Cuadernos pautados para bandurria, guitarra y laúd  
Librería de Rotger, Palacio 2 y 4, frente la Diputación Provincial.

### GRANDES ALMACENES DE TEJIDOS

de

### Buenaventura Fuster

Galera y Plaza de Coll

PALMA

Nadie compete en economía en precio y elegancia en corte.

### SASTRERIA A LA MEDIDA

### CALZADO DE LUJO LA BALEAR

Modelos de París, Londres y Madrid

Precios económicos

PELAIRES, 1 ESQUINA SAN NICOLAS

### J. GARAU VIDAL

Sucesor de Patricio Serra

### AGENCIA GENERAL DE COMISIONES

DE

### M. Bernat y Compañía

Calle de Rubí 20

Compraventa de fincas rústicas y urbanas, constitución de préstamos y operaciones de producción agrícola e industrial. Pronta solución para todas las operaciones en que intervenga esta agencia.